

厚生科学研究費補助金（生活安全総合研究事業）
総括研究報告書

内分泌かく乱化学物質の胎児、成人等の暴露に関する研究

主任研究者 中澤裕之（星薬科大学 薬品分析化学教室 教授）

研究要旨

本研究は、外因性内分泌かく乱化学物質がヒトの健康に影響を及ぼしているかを究明するのを最終目標に、補正予算に基づく指定研究として内分泌かく乱化学物質の胎児、成人等の暴露に視点をおいて実施された。単年度研究であるために、先ず環境庁がリストアップした内分泌かく乱作用が疑われている代表的かつ社会的に問題になっている化学物質を取り上げ、生体試料として血液、母乳、毛髪を対象に分析法の開発に取り組んだ。

具体的には下記に示す内容に対して多数の機関が参画し、総合的に本研究プロジェクトを推進し、衛生行政の施策に供するデータの取得を試みた。

（1）内分泌かく乱化学物質の胎児・乳児暴露等に関する調査研究

母乳、臍帯血、妊婦血液を対象とした内分泌かく乱物質の超高感度分析の確立を目標に試料調製法を含む測定法を構築した。

（2）母乳中の内分泌かく乱化学物質と乳児の健康影響に関する調査研究

従来のダイオキシン類解析に関する研究手法を参考に、母乳中に含まれるダイオキシン類の濃度と乳児の甲状腺機能の低下等、母乳等の乳児への影響について考察した。

（3）内分泌かく乱物質の成人暴露等に関する調査研究

①子宮内膜症患者の腹水中における内分泌かく乱化学物質に関する調査研究。

この研究には子宮内膜症患者の腹水の採取方法と内分泌かく乱物質の超高感度な分析法の構築が必要であり、基礎的測定条件を検討した。

②成人の血液、毛髪中の内分泌かく乱物質と食生活要因等に関する調査研究。

成人への内分泌かく乱物質の暴露量を知るために、血液についてはヘキサクロロベンゼン(HCB)、2,4-D、2,4,5-T等について高感度分析法を開発、また毛髪に関しては有機スズの高感度分析法を検討した。

③ヒト解剖検体の肝臓、脂肪、血液等各種臓器、部位への内分泌かく乱化学物質の分布等に関する調査研究。

我が国における人体への内分泌かく乱物質暴露量の実態を明らかにし、組織内蓄積分布を計測し、将来の対策の基礎データを取得した。

分担研究者

牧野恒久 東海大学医学部

産婦人科学教室 教授

松浦信夫 北里大学医学部

小児科学教室 教授

織田 肇 大阪府立公衆衛生研究所

副所長

秦 順一 慶應大学医学部

病理学教室 教授

A. 研究目的

内分泌かく乱化学物質は長期にわたって体内に蓄積されるが、その生体影響を知るためにには、先ず人体暴露量を知ることが不可欠である。実験動物でなく、ヒトの母乳、血液、毛髪、臍帯血などの生体試料中の存在量を測定することにより、日常の暴露量とともに長期影響および後世代影響を評価することが可能となる。

母乳中のダイオキシン類、P C B、H C B等ダイオキシン類が乳児にどのような影響を及ぼしているかということについて、調査・検討を進め、多方面からの考察を行う必要性は高いと思われる。特に社会的に関心の高いダイオキシン類に関しては人体の各種臓器の暴露状態を把握し、人体にどの程度の影響を及ぼしているかについて基礎的研究を行う。最新分析機器等を駆使した本実態調査は世界的にもなされておらず、内分泌かく乱化学物質の暴露量に対するバックグラウンド値の把握はこれら化学物質のリスク評価をする上でも重要である。

本研究では内分泌かく乱化学物質にヒト(胎児、乳児、成人等)がどの程度暴露されてい

るかを明らかにすることを主目的に実施された。この目的的ためにはガスクロマトグラフ/質量分析計(GC/MS)や高速液体クロマトグラフ/質量分析計(LC/MS)等の最新分析機器を駆使して、現時点で我々がどのような内分泌かく乱化学物質を取り込んで、生体試料(血液、母乳、腹水、臓器など)から実際に検出されるのかを試み、暴露及び汚染状況の経時変化を解析するまでの貴重なデータの取得を最終目的にする。

B. 研究方法

1. 試料及び試薬

血液は各試験研究機関職員、その家族あるいは一般人から採血して調製した。また、日赤製分画用血漿(凝固因子用)、東海大学において採取した検体も用いた。

多くの試薬はすべて特級品あるいはHPLC用を用いたが、一部B P Aやフタル酸エステル類の分析では精製して実験に供した。

2. 装置及び測定条件

ヒトへの暴露状況を把握する目的で選択性及び検出感度に優れているGC/MS、LC/MSを主に用いた高感度分析法の開発を試みた。検討項目にはカラムや移動相の選択、測定イオン、誘導体化等について検出感度、共存物質の影響等を考慮に入れてそれぞれ最適条件を検討した。

3. 試験溶液の調製

血液、母乳等の生体試料は複雑なマトリクスからなり、微量に存在する内分泌かく乱化学物質の高感度分析には測定対象物質の抽出、クリーンアップ、濃縮といった一連の試料前処理法が重要なポ

イントになる。回収率、妨害物質の影響、検出感度、分析精度等を考慮しながら、最適条件を設定した。

C. 研究結果

1. 内分泌かく乱化学物質の胎児・乳児暴露等に関する調査研究

(1)内分泌かく乱化学物質の胎児・乳児暴露等に関する調査研究として、妊娠血液、臍帯血及び母乳等の分析法を構築し、実試料に適用した。

産院で出産した16人の妊娠の臍帯血（出産直後）、及び妊娠本人の血液及び母乳（概ね出産5日後）を採取して分析した結果、臍帯血ではp-ジクロロベンゼンがn.d.~2.0ppb, HCBがn.d.~0.10ppb, p-ヒドロキシ安息香酸が45~293ppb、妊娠血液でp-ジクロロベンゼンがn.d.~2.7ppb, HCBが0.02~0.19ppb、p-ヒドロキシ安息香酸が36~211ppb、母乳でp-ジクロロベンゼンがn.d.~9.4ppb、HCBがn.d.~1.2ppb、p-ヒドロキシ安息香酸が27~278ppb検出された。ヘキサクロロベンゼンについては妊娠血液平均は成人血平均値(0.17ppb)に比べ約半分の値と低い値を示しており、臍帯血の平均値はその妊娠血液に比べさらに半分の値を示した。一方、母乳は平均0.42ppbと妊娠血液に対して2.5倍程度高い値を示した。p-ジクロロベンゼンについては妊娠血液平均で0.63ppb (nd~2.7ppb)、臍帯血は平均で0.68ppb(nd~2.0ppb)、母乳で平均1.98ppb (nd~9.4ppb)という結果となった。妊娠血液の平均は成人

血と比べ1/23以下と低い値を示した。

(2)母乳中の内分泌かく乱化学物質と乳児の健康影響に関する調査研究として、従来のダイオキシン類解析に関する研究手法を参考に、母乳中に含まれるダイオキシン類の濃度と乳児の甲状腺機能の低下等、母乳等の乳児への影響について考察した。4都府県、80名の妊娠の協力を得て乳汁中のダイオキシン類濃度を測定した結果、分娩後、日齢と共に乳汁中の脂肪濃度は低下しないのにも関わらず、ダイオキシン類、即ちPCDDs+PCDFs、Co-PCB/pg/gfat濃度は低下した。乳汁分泌量、哺乳量も日齢とともに低下しており、乳児に負荷されるダイオキシン量は日齢と共に低下することが明らかになった。

また、ダイオキシンを含む母乳栄養群と人工栄養群の栄養法別の血清甲状腺機能、ろ紙血甲状腺機能を測定したところ、血清中のTSH、T3、T4、FT4共に、母乳栄養群、人工栄養群で有意な差は認められなかった。濾紙血甲状腺機能は母乳群、人工栄養群で比較検討したが、両群には差は認められなかった。甲状腺抗体（サイロイドテスト、マイクロソームテスト）ともに全て陰性であった。さらに、栄養法別の免疫機能に関しては両群間に明らかな異常、差異は認められなかった。

2. 内分泌かく乱化学物質の成人暴露等に関する調査研究

①妊娠及び子宮内膜症患者の母乳、臍帯血、腹水中における内分泌かく乱化学物質に関する調査研究

妊娠の母乳、臍帯血、血液及び子宮

内膜症患者の腹水を対象とした内分泌かく乱物質の超高感度分析を目的に試料調製法を含む測定法を検討した。測定対象化学物質によっては採取の際に用いる医療器具（注射筒、採血管、試験管、グリースネークチューブ等）からのコンタミネーションの可能性が示唆され、採取装置や採取方法及び測定実験室のレイアウトに格段の注意が必要であると思われる。また、内分泌かく乱物質の超高感度な分析法の構築が必要であり、GC/MSやLC/MS等の機器分析を用いた基礎的測定条件を検討した。構築した試験法を用いて、出産した妊婦の血液、臍帯血、母乳を分析した結果、2、4-D、2、4、5-Tは検出されなかったが、HCBは成人血液から微量検出された。

②成人の母乳、血液、毛髪中の内分泌かく乱化学物質と食生活要因等に関する調査研究

成人への内分泌かく乱化学物質の暴露量を知るために、LC/MS（移動相組成、フラグメンター電圧、モニターイオン等）及びGC/MS（モニターイオン、誘導体化等）を用いた分析法の測定条件や試料前処理法、さらに添加回収試験、検出限界等のバリデーション項目を検討した。

(2) 1973年～1996年の大阪府下在住の授乳婦(25～29歳の初産者のみ；各年19～33名)より採取した母乳中の有機塩素系化合物およびダイオキシン類の残留実態を明らかにした。

1996年の母乳中のPCB($0.33 \mu\text{g/g}$)、HCH($0.23 \mu\text{g/g}$)およびDDT類($0.30 \mu\text{g/g}$)濃度は、1973年のPCB($1.43 \mu\text{g/g}$)、HCH($3.79 \mu\text{g/g}$)およびDDT類($3.35 \mu\text{g/g}$)濃度に対して、それぞれ、23%、6%、9%に減少した。

濃度に対して、それぞれ、23%、6%、9%に減少した。

1996年の母乳脂肪中ダイオキシン類およびコプラナ PCB 濃度は、1975年のダイオキシン類およびコプラナ PCB 濃度に対して、46%および28%に減少した。また、1996年の母乳脂肪中ダイオキシン類(16.3pg-TEQ/g)およびコプラナ PCB (7.8pg-TEQ/g)濃度は、1975年のダイオキシン類(30.2pg-TEQ/g)およびコプラナ PCB (28.0pg-TEQ/g)濃度に対して、46%および28%に減少した。

さらに、血清中のGC/MSによる有機塩素系化合物の高感度迅速分析法を確立し、本方法を用いて成人ヒト血清中の有機塩素系化合物の汚染濃度を明らかにした。成人血清34検体のうち、全検体よりPCB類、HCB、p、p'-DDEを検出し、また25検体から β -HCHを検出した。総PCB濃度は $4.63\sim20.78\text{ppb}$ (平均： 11.92ppb)、HCB濃度は $0.07\text{ppb}\sim0.62\text{ppb}$ (平均： 0.228ppb)、p、p'-DDE濃度は $0.4\text{ppb}\sim14.9\text{ppb}$ (平均： 3.68ppb)であった。 β -HCH濃度はND～ 8.1ppb (検出限界： 0.1ppb 検出したものの平均： 1.76ppb)であった。

(2) LC/MSを用いたBPAの検出限界は血清で 0.1ng/mL で、成人7名の血清中のBPA濃度を調べた結果、検出限界以下であった。血漿試料(日赤製)から微量のBPAと思われるピークが観測されたが、保存容器からの汚染等も考えられ、保存バッグの材質試験を行ったところ、保存バッグからBPAは検出(検出限界 10ng/mL)されなかった。

また、クロメトリック型多重電極電気化学検出器を用いた高速液体

クロマトグラフィー及び固相抽出法による分析法を検討した結果、検出限界 (0.01ng/mL) の高感度分析法を開発した。本法によりヒト血清から微量BPAを検出したが、保存用血液バッグからの汚染も考えられ、今後更に検討する必要がある。

また、ジエチル硫酸を用いたエチル誘導体化GC/MS法を開発したが、(検出限界は0.25ng/ml)、夾雜物が多量に存在する生体試料への応用が期待される。

BPAの分析においては試料採取、試料溶液の調製段階において採取器具や理化学器具からのコンタミネーションがみられ、バッググランド値や分析精度に影響を及ぼすことが明らかになった。

(3)クロルデン関連物質及びヘキサクロロベンゼン (HCB) の人体暴露量の調査を目的として、これらの分析法の検討を行ったところ、GC/MS を用いた高感度で選択性の高いヒト血清及び母乳中分析法を構築した。ヒト血清36試料、母乳1試料を分析したところ、血清からオキシクロルデン (ND~0.29ppb)、*trans*-クロルデン (ND~0.04ppb)、*trans*-ノナクロル (ND~0.73ppb)、*cis*-ノナクロル (ND~0.11ppb) 及び HCB (ND~0.19ppb) が検出され、母乳からは、*trans*-クロルデン、*cis*-クロルデン、*trans*-ノナクロル及び HCB が、それぞれ 0.01、0.004、0.10、0.09ppb 検出された。検出されたヒト血清中のクロルデン関連物質及び HCB について、食事との関連を調査したところ、検出頻度及び濃度ともに食事嗜好に依存する傾向が示唆された。

(4)新たに内分泌かく乱作用が疑われ、厚生省より測定要請のあったパラオキシ安息香酸エステル類 (パラベン) の分析法を構築した。成人血液、臍帯血、母乳を分析した結果、パラベン類はいずれの試料からも検出されなかつたが、その代謝物である p-ヒドロキシ安息香酸が成人血で平均値44.0 ppb (18~72 ppb) 検出された。

(5)クロロベンゼン類のうち、HCB は成人血液(長野県在住)60人のうち全員から検出され、平均値は0.17 ppb (0.07~0.40 ppb) で、平均値を中心とした比較的正規分布に近いヒストグラムが得られた。p-ジクロロベンゼンもほぼ全員から検出され、平均値は14.9 ppb (0.36~211 ppb) で一部の成人に高濃度の結果が得られた。

(6)有機スズ化合物の人体暴露量の調査を目的として、毛髪及び血液を対象とした分析法を炎光光度検出器付きガスクロマトグラフ (GC-FPD) 及び GC/MS を用い、選択性の高い分析法を構築した。本分析法を用いたヒト毛髪中有機スズ化合物の分析結果は、トリプチルスズ化合物が 24 検体中 5 検体から 0.010~0.028 ppm (検出限界 0.010 ppm) の範囲で検出された。さらに、検出された 5 検体中 4 検体については GC/MS の選択イオン検出法 (SIM) により、金属スズ (Sn) の天然同位体存在比を基に主要なマスフラグメントのイオン強度比を標準品と比較した。その結果においても、ヒト毛髪中には有機スズ化合物の存在が示された。なお、血液については混合血液(全血) 1 検体からトリプチルスズ化合物 0.014 ppm が検出されたが、血漿 3 検体についてはいずれも不検出であった。

(7)プラスチック可塑剤として使用されるフ

タル酸及びアジピン酸エステルの GC/MS による生体試料を対象とした微量分析法の基礎的検討を行った。試薬、室内空気等からの汚染を抑制するために、精油定量器を用いた閉鎖系で実施できる蒸留前処理法を検討し、その有用性を明らかにできたことで、実試料への応用が期待される。

③ヒト解剖検体の肝臓、脂肪、血液等各種臓器、部位への内分泌かく乱化学物質の分布等に関する調査研究。

我が国における人体への内分泌かく乱化学物質暴露量の実態を明らかにし、組織内蓄積分布を計測し、将来講すべき対策の基礎データを取得した。

(1) PCB 類

剖検症例の肝（10 検体）、腸間膜脂肪（12 検体）および腹壁脂肪（9 検体）における mono-ortho PCB（8 種類）と di-ortho PCB（2 種類）を測定した結果、肝、腸間膜脂肪および腹壁脂肪の脂肪重量あたりの mono-ortho PCB 平均値は TEQ 表記で、それぞれ 8.95、19.16 および 20.59pg/g であり、肝は脂肪組織の約 1/2 であった。絶対値では、肝、腸間膜脂肪および腹壁脂肪の脂肪重量あたりの mono-ortho PCB は、478–3366、17357–171919 および 20022–186417ppt と予想外の大量の蓄積があった。di-ortho PCB も同様に TEQ 表記で、11.36、24.79 および 20.59 あり、mono-ortho PCB と同じように肝は脂肪組織の約 1/2 であった。測定した 12 種類 PCB のそれぞれの相対比は、肝、腸間膜脂肪および腹壁脂肪いずれも同じ傾向を示した。

(2) ダイオキシン、フラン、ジベンゾフラン類

剖検症例（4 症例）の肝、胆汁および血液におけるダイオキシン、フラン、ジベンゾフラン類と di-ortho PCB を測定した結果、

TEQ 表記でみると、胆汁におけるダイオキシン、フラン、ジベンゾフラン類の蓄積は、血液における蓄積と相關する傾向がうかがわれた。Total TEQ 値でみると、胆汁では 1.11–27.27、肝では 3.77–16.21、血液では 3.7–16.44 であった。胆汁中の濃度が意外に高いことがわかり、ダイオキシン類の体内循環に示唆をあたえる所見を得た。

(3) 有機スズ化合物、重金属類

剖検症例（14 症例）の肝および腸間膜脂肪組織について、有機スズ化合物（トリプチルスズ TBT、ジブチルスズ DBT、モノブチルスズ MBT）、重金属（水銀、鉛、カドミウム等）を測定している。モノブチルスズ MBT およびジブチルスズ DBT は、肝臓湿重量あたりそれぞれ 6 以下より 60、8.3 から 81ng cation/g であり、トリプチルスズ TBT はいずれも検出限界以下であった。また水銀は 0.08 以下から 1.49mg/g 乾燥重量まで、鉛は 0.095–1.38mg/g 乾燥重量、カドミウムは 1.05–22.6mg/g 乾燥重量であった。

有機塩素化合物の分析は未完であるが、これまでに終了した 5 検体の濃度範囲（ng/g 湿重量）は、PCBs (320–2100)、DDTs (94–820)、CHLs (53–480)、HCHs (52–370)、HCBs (19–45) であった。

D. 考察

ヒトへの内分泌かく乱化学物質の暴露量を把握する上で、血液、毛髪等の生体試料中の分析を行い、存在量を把握することはダイレクトにかつ重要な情報を提供するものと期待され、限られた期間内での研究として先ず基礎的な分析法の検討と周辺の問題点の洗い出しを行った。

(1) 測定対象化合物の選定に関して

当初、測定対象化合物の選定アプロ

ーチとしてこれまでのモニタリングにおいて環境中に検出されていて、生産量が多く、有害性、残留性が高い上、内分泌かく乱作用の疑われている化学物質を重点測定対象物質として選定した。生体試料を対象とした高感度分析法の構築に本研究の相当な精力をつぎ込んだと言える。

(2)人体暴露量評価について

- ①今後、実試料の分析を行い、被験者の食生活等との関連性を明らかにし、内分泌かく乱化学物質の成人への人体暴露量を評価するすることが次の課題の一つとして残された。代謝物の内分泌かく乱作用等に関する生体影響についても担当する専門家グループとの有機的かつ総合的な評価が必要である。
- ②ダイオキシン類を多く負荷された母乳栄養群とその負荷が非常に少ない人工栄養群の間には明らかな甲状腺機能に差違は見られなかった。また、免疫系は更に詳細な検査であり、今後解析が必要であるが、異常所見を示す乳児は見られなかつた。以上のこととは、現時点で母乳栄養の利点を考えると、ダイオキシンのために母乳栄養を禁止しなければならない理由はないものと考えられ、広く公表すべきと考える。
- ③剖検症例での PCB の体内蓄積量は、ダイオキシン類より数桁多いことが明らかとなつた。このことはダイオキシン類等他の内分泌かく乱物質の人体への複合的な毒性を考える際に PCB 自体の直接的な人体への毒性だけでなく、生物学的に相加・相乗作用をもつ可能性も無視できない。これらの内分泌かく乱化学物質は、

生体内での代謝産物がより強力な生物活性をもつ場合があり、体内での代謝経路の解明や代謝中間物質の測定も重要である。

剖検症例の肝から、有機スズ化合物として主にジブチルスズ DBT が検出され、トリブチルスズ TBT は検出限界以下であった。このことはトリブチルスズ TBT として海産物等から摂取し、それが DBT へ代謝されたものと、日用品に含まれる DBT からきた可能性も考えられる。

一方、重金属類では、1 症例の肝で高い銀濃度が検出された以外、通常のレベル内であった。特に毒性元素として知られる水銀、鉛、カドミウムも、影響が懸念されるレベルではなかつた。有機塩素化合物は、5 検体のみのデータであるが、PCBs>>DDTs>CHLs=HCHs>HCB の順であった。

(3)分析法の構築と精度管理

微量でホルモン様作用を発揮する恐れが危惧されている以上、血液、母乳等に含まれる内分泌かく乱化学物質の精度の高い高感度分析法の構築が不可欠である。

- ①パラベン類は食品添加物等として現在も使用されているが、食品以外の化粧品等にも使用されており様々な経路で体内に取り込まれる可能性がある。しかし、パラベン類は、肝臓で速やかに加水分解され、p-ヒドロキシ安息香酸に代謝されると言われており、代謝物が血液中に存在すると考えられる。パラベン類の分析でも明らかにされたように、親化合物ばかりでなく、代謝物について分析法を開発する必要が存在することも考慮すべきであろう。

② *p*-ジクロロベンゼンの分析結果のようにヒト血液等から比較的高濃度かつ高頻度で検出される化学物質に関しては、まだ構造等が特定されていない化学物質も存在しており、今後の大きな課題である。

③ 得られた数値が社会的に一人歩きする現状を勘案すると、少なくとも異常値に対しては異なる試験研究機関において同一試料を分析するようなクロスチェックが必要である。

E. 結論

ヒトの健康の中でも、生殖機能は次世代への生命の継承という立場から重要な機能であるが、内分泌かく乱化学物質と雌性の生殖機能の研究は妊婦を通じた母子暴露を新たな暴露経路として考慮せざるを得ない点もあり、焦眉の急の状況である。

一方、新たな化学物質が世の中に導入される現状を考慮すれば、現時点における人体暴露量を評価することは、たとえ測定対象物質の濃度が検出限界以下の実測値であっても、次世紀における比較対象のバックグラウンド値として重要であり、今後も、地道なモニタリングを続けていく必要があるものと判断される。また、日本における一般成人に対する内分泌かく乱化学物質の暴露量は明らかでなく、一般住民を対象とした暴露量調査は未だ十分にはなされておらず、大規模な実態調査も必要であろう。

ヒトの健康に内分泌かく乱化学物質が影響を及ぼしているのか否かという本研究プロジェクトの最終目標を達成するには、医学的見地から、妊娠成立後の胎児、胎盤へのこれら

の物質の影響、さらに妊娠が成立しない不妊症等の疾患、あるいは反復する自然流産との因果関係を解析する必要がある。さらにこれら生殖機能異常の際の生体内に蓄積された外因性内分泌かく乱化学物質の濃度分布など、臨床所見やヒト生殖機能の変遷の実態を把握しながら比較する総合的な解析が不可欠であり、今後はこのような視点で研究を継続、推進する必要があるものと結論される。

F. 研究発表

1. 論文発表

堀江正一、石井里枝、小林 進、中澤裕之：分析化学、“LC/MSによる缶飲料中のビスフェノールAの定量”（印刷中）

2. 学会発表

(1) 井之上浩一、佐々木春美、加藤嘉代子、渡辺卓穂、吉村吉博、中澤裕之、本郷敏雄、堀江正一：電気化学検出高速液体クロマトグラフィー、日本薬学会第119年会(徳島)、1999年3月

(2) 藤巻照久、佐藤修二、谷 孝之、益川邦彦、渡辺卓穂、吉村吉博、中澤裕之：GC-FPD及びGC-MSによるヒト毛髪中の有機スズ化合物の分析、日本薬学会第119年会(徳島)、1999年3月

2. その他

(1) 中澤裕之、斎藤貢一、堀江正一、内分泌かく乱化学作用物質の最新動向と分析法、食品と開発、34(4)、4-7(1999)

(2) 中澤裕之、外因性内分泌かく乱化学物質と分析科学、薬科機器、146、2-10(1999)

G. 知的所有権の取得状況

1. 特許取得
なし
2. 実用新案
なし

3. その他
なし